

CURRICULUM VITAE

Jérémy JAMMES

Français

jeremy.jammes@gmail.com

Adresse professionnelle :
Universiti Brunei Darussalam
Institute of Asian Studies
Jalan Tungku Link Gadong, BE1410
Negara Brunei Darussalam
Tél.: (+673) 2463001 (ext. 2591)
Jeremy.jammes@ubd.edu.bn

I. ACTIVITÉS PROFESSIONNELLES ET DE RECHERCHE

POSTE ET RATTACHEMENTS INSTITUTIONNELS

Situation actuelle

2014-2015 | **Associate Professor** - Universiti Brunei Darussalam
Institute of Asian Studies, Faculty of Art and Social Sciences (www.ias.ubd.edu.bn)

Rattachements scientifiques (membre associé)

Groupe Sociétés Religions Laïcités (GSRL, UMR 8582 EPHE-CNRS, Paris) depuis 2009.

Institut de Recherche sur l'Asie du Sud-Est Contemporaine (IRASEC, USR 3142-UMIFRE 22, Bangkok), depuis 2010.

Centre Asie du Sud-Est (CASE, UMR 8170, Paris) depuis 2012.

Centre d'étude de l'Asie de l'Est (CETASE, Université de Montréal) depuis 2013.

Institute of Asian Studies (IAS, Universiti Brunei Darussalam) depuis 2014.

THÉMATIQUES DE RECHERCHE

- **Anthropologie politique** : gestion politique du religieux (périodes coloniale et contemporaine), politique ethnique et ethnolinguistique, identité et nationalisme, ethno-nationalisme, sociétés secrètes, État et pluralisme, guerres (XX^e siècle) et religions, conflit en mer de Chine.
- **Anthropologie religieuse** : mission et stratégies de conversion (catholicisme, protestantisme évangélique, nouveaux mouvements religieux, caodaïsme, bouddhisme réformé), sociétés rédemptrices, sécularisation et religion d'État, ordre de St-Benoît en Asie.
- **Anthropologie des migrations** : diaspora sud-est asiatique, métissage, pratiques linguistiques interculturelles.
- **Anthropologie des sciences et de l'esotérisme** : science, religion et globalisation, médiumnisme et possession, méditation, sociétés secrètes, spiritisme, théosophie, franc-maçonnerie, caodaïsme.
- **Aires** : Viêt Nam, Cambodge, Brunei, Asie du Sud-Est, Asie orientale, diaspora sud-est asiatique.

LANGUES

Français : langue maternelle
Anglais : lu, écrit, parlé
Espagnol : lu et parlé

Vietnamien : lu et parlé
Êđê - jorai : lues et parlées
(langues malayo-polynésiennes)

II. FORMATION, DIPLÔMES, EXPÉRIENCES

FORMATION ET DIPLOMES

2000-2006	Docteur en Ethnologie Laboratoire d'Ethnologie et de Sociologie comparative (LESC) - Paris X Nanterre : mention Très honorable avec félicitations à l'unanimité du jury Thèse : <i>Le caodaïsme : rituels médiumniques, oracles et exégèses – Approche ethnologique d'un mouvement religieux vietnamien et de ses réseaux</i> (522 pages) Soutenue le 28 novembre 2006 devant le jury : M. Bernard Formoso (directeur de thèse), M. Alain Forest (président du jury), M ^{me} Bénédicte Brac de la Perrière, M. Pierre Brocheux, M. Georges Condominas
1999-2000	DEA d'Ethnologie – LESC - Paris X Nanterre : mention Très bien
1996-1998	Maîtrise d'Ethnologie – LESC - Paris X Nanterre : mention Très bien
1995-1996	Licence de Sociologie – Université Lyon II

EXPERIENCES PROFESSIONNELLES

2014-2015	Associate Professor (contrat 3 ans) - Universiti Brunei Darussalam Institute of Asian Studies, Faculty of Art and Social Sciences (www.ias.ubd.edu.bn)
2010-2014	Directeur adjoint - Directeur de publications – Éditeur scientifique – Chercheur (4 ans) Institut de recherche sur l'Asie du Sud-Est contemporaine (IRASEC) USR 3142-UMIFRE 22, CNRS-ministère des Affaires étrangères français (MAEE, Bangkok)
2009	Chercheur consultant (7 mois) Union européenne, sous-contractée par COSECAM (Coalition to Address Sexual Exploitation of Children in Cambodia) - International Organization of Migration (Phnom Penh, Cambodge)
2009	Allocataire de recherche (1 an) - Fondation Singer-Polignac
2008-2009	Chargé de cours au département Asie du Sud-Est (1 semestre, niveaux L1-L2) Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
2008-2009	Boursier postdoctoral (4 mois) – École Française d'Extrême-Orient
2008-2009	Boursier postdoctoral (8 mois) - Fondation Florence Gould (Centre d'Études Khmers, Siem Reap)
2008	Assistant de recherche – archiviste Fonds visuel Georges-Condominas (4 mois) - Musée du quai Branly (Paris)
2007-2008	Chargé de cours au département Asie du Sud-Est (1 semestre, niveaux L1-L2) Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
2007	Collaborateur-assistant scientifique (2 mois) Centre Culturel Français (Hanoi, Viêt Nam) Projet : Exposition ethnographique " <i>Chung tôi ăn rừng...</i> " – Georges Condominas ở Sar Luk I au Musée d'Ethnologie du Viêt Nam
2007	Visiting Lecturer (2 mois, niveaux L1-L3) Centre d'Études Khmers (Siem Reap) et Council on International Educational Exchange (Portland) – Summer Program
2007	Boursier postdoctoral (3 mois) - Fondation Florence Gould
2003-2004	Chargé de cours, département Asie du Sud-Est (1 semestre, niveaux L1-L2) Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
2000-2003	Allocataire de recherche (3 ans) - ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche (LESC - Paris X Nanterre)

III ENSEIGNEMENT

QUALIFICATIONS

- 2012 **Qualification aux fonctions de maître de conférences des universités (France)**
N° 12220180313, Section 20 du C.N.U. (Anthropologie biologique, Ethnologie, Préhistoire),
9 février 2012 (renouvellement)
- 2007 **Qualifié aux fonctions de maître de conférences des universités (France)**
N° 07220180313, Section 20 du C.N.U. (Anthropologie biologique, Ethnologie, Préhistoire),
31 janvier 2007

DÉTAIL DES ENSEIGNEMENTS

Enseignement en français

- 2008-2009 **Chargé de cours au département Asie du Sud-Est (niveaux L1-L2, 20h., 27 étudiants)**
Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
Cours ASE 2A40 : « Introduction à l'ethnologie de l'Asie du Sud-Est continentale ».
Questions et réponses, discussion libre, travaux de terrain des étudiants, production d'un mémoire.
- 2007-2008 **Chargé de cours au département Asie du Sud-Est (niveaux L1-L2, 3 h., 120 étudiants)**
Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
« Ethnolinguistique de l'Asie du Sud-Est continentale ».
Cours magistral, questions et réponses.
- 2007-2008 **Chargé de cours au département Asie du Sud-Est (niveaux L1-L2, 3 h., 120 étudiants)**
Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
« Préhistoire et Archéologie de l'Asie du Sud-Est continentale ».
Cours magistral, questions et réponses.
- 2003-2004 **Chargé de cours en département Asie du Sud-Est (niveaux L1-L2, 20 h., 22 étudiants)**
Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Paris)
Cours : « Introduction à l'histoire et aux civilisations de l'Asie du Sud-Est continentale »
Questions et réponses, discussion libre, débats.

Enseignement en anglais

- 2015 **Associate Professor en Anthropologie de l'Asie du Sud-Est (niveaux L2 à L4, 28 h., 54 étudiants)**
Universiti Brunei Darussalam – Faculty of Arts and Social Sciences
Cours : « People and Cultures of Southeast Asia » (AA3301)
Discussion et débats sur l'actualité en Asie du Sud-Est, questions et réponses, fiche de lecture et examen sur table.
- Associate Professor en Anthropologie religieuse (niveau L4, 28 h., 54 étudiants)**
Universiti Brunei Darussalam – Faculty of Arts and Social Sciences
Cours : « Anthropology of Religion » (AA4204)
Revue d'articles scientifiques, discussion et débats sur l'actualité politico-religieuse en Asie du Sud-Est, questions et réponses, discussion libre, production de deux mémoires (projet personnel et examen sur table).
- 2014 **Associate Professor en Anthropologie de l'Asie du Sud-Est (niveaux L2 à L4, 28 h., 33 étudiants)**
Universiti Brunei Darussalam – Faculty of Arts and Social Sciences
Cours : « People and Cultures of Southeast Asia » (AA3301)
Revue d'articles scientifiques, discussion et débats sur l'actualité en Asie du Sud-Est, questions et réponses, production de deux mémoires (projet personnel et examen sur table).

- 2007 **Visiting Lecturer en Histoire et Ethnologie (niveaux L1-L3, 72 h., 30 étudiants)**
Centre d'Études Khmères (Siem Reap) et Council on International Educational Exchange (Portland) – Summer Program
Cours : « History and Anthropology of Cambodia and Southeast Asia, from pre-history until now »
Questions et réponses, discussion libre, présentation du projet de maîtrise des étudiants
travaux de terrain des étudiants, production d'un pré-mémoire de maîtrise.
- 2007 **Visiting Lecturer en Méthodologie « Aire culturelle » (niveaux L1-L3, 18 h., 15 étudiants)**
Centre d'Études Khmères (Siem Reap) – Summer Program
Cours : « Introduction to Social Anthropology and Ethnographic methods »
Questions et réponses, discussion libre, débats.

IV. PUBLICATIONS

Publications scientifiques effectives : 44

Publications scientifiques en préparation : 18

OUVRAGES ET DIRECTION D'OUVRAGES (n = 6)

1. J. Jammes, *Les oracles du Cao Đài. Étude d'un mouvement religieux vietnamien et de ses réseaux*, Paris, Les Indes savantes, 2014, 593 p.
2. J. Jammes et François Robinne (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2014. Bilan, enjeux et perspectives*, Paris, Les Indes savantes, 2014, 480 p.
3. J. Jammes (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2013. Bilan, enjeux et perspectives*, Paris, Les Indes savantes, 2013, 430 p.
4. J. Jammes et Benoît de Tréglodé (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2012. Les événements majeurs de l'année*, Paris, Les Indes savantes, 2012, 390 p.
5. Ch. Hemmet et la collaboration d'Y. Goudineau et J. Jammes, "Chung tòi ăn rŭng..." – *Georges Condominas ở Sar Luk*, catalogue d'exposition (version vietnamienne), musée d'Ethnologie du Viêt Nam, Hanoi, Édition Thế Giới, décembre 2007, 149 p.
6. Ch. Hemmet et la collaboration d'Y. Goudineau et J. Jammes, "Nous avons mangé la forêt..." – *Georges Condominas au Vietnam*, catalogue d'exposition, Arles, Actes Sud – musée du quai Branly, mai 2006, 149 p.

En cours de finalisation (n = 5) : date attendue de publication

1. J. Jammes (dir.), *Dictionnaire édê-français (compilation bibliographique augmentée de 3 000 termes chrétiens et communistes)*, 2018, env. 400 p.
2. J. Jammes (dir.), *Dictionnaire jorai-français (version corrigée et actualisée du travail de Jacques Dournes)*, 2018, env. 400 p.
3. J. Jammes, *Vietnam under the Eye of a redemptive society. Emergence and Development of Caodai religion*, 2017, env. 250 p.
4. P. Bourdeaux et J. Jammes (dir.), *Chrétiens évangéliques d'Asie du Sud-Est. Expériences d'une ferveur conquérante*, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2016, env. 400 p.
5. J. Jammes and Chee-Kiong Tong (dir.), *Reframing the South China Sea: Towards a Mediterranean Understanding of Culture and Resources* (titre provisoire), Singapour, Springer, 2016, env. 400 p.

REVUES AVEC COMITÉ DE LECTURE (n = 15)

1. « Caodaism in Times of War: Spirits of Struggle and Struggle of Spirits », *SOJOURN: Journal of Social Issues in Southeast Asia*, 2015-2016, 10 000 mots (validé et en cours de fabrication)
2. (avec Paul Sorrentino), « Géopolitique des religions au Viêt Nam. Les voies multipolaires d'une société civile confessionnelle », *Hérodote. Revue de Géographie et de Géopolitique*, Numéro spécial « Géopolitique du Viêt Nam », juin 2015, 35 000 signes.
3. (avec Irvin Louaas), « L'armée sainte » (*thánh linh*) caodaïste : Politique, millénarisme et utopies en Cochinchine », *Cahiers d'études vietnamiennes*, Paris VII, juin 2015, 30 pages.
4. (avec P. Bourdeaux), « Introduction », « Protestantisme évangélique en Asie du Sud-Est », numéro spécial bilingue, *Social Compass*, 60 (4), décembre 2013, p. 451-456 p.
5. « Se convertir et re-convertir au Ratanakiri (Cambodge). À propos du pentecôtisme en contexte pluriethnique et plurilinguistique », *Social Compass*, 60 (4), 2013, p. 471-487 p.

6. (avec Marion Aubrée), « Développements et mutations du spiritisme kardéciste : Brésil/Viêt Nam », *Politica Hermetica*, décembre 2012, p. 70-94
7. (avec P. Bourdeaux), « Introduction », numéro spécial « Religions du Vietnam (XVIII^e-XXI^e s.). Ésotérisme traditionnel et nouvel occultisme », *Péninsule*, 60, 2010, p. 3-6
8. Introduction et annotation à l'article de Georges Boudarel « Sociétés secrètes et/ou à secret » (avec P. Bourdeaux), *Péninsule*, 60, 2010, p. 27-56
9. (avec P. Bourdeaux), « Mat Gioi, le passeur. Entretien avec Jean-Pierre Laurant », *Péninsule*, 60, 2010, p. 89-111
10. « *Thông thiên học* ou la société théosophique au Sud du Vietnam. Rôle et impact d'une association occultiste internationale dans l'univers du croire vietnamien », *Péninsule*, 60, 2010, p. 111-153
11. « Divination and Politics and Religious Networks in Southern Vietnam : from the "Temple of the Three Doctrines" (*Tam Tông Miếu*) to Caodaism », *Social Compass, Revue internationale de sociologie de la religion*, vol. 57, n° 3, numéro spécial « Reconfigurations religieuses au Vietnam » (ss. dir. de P. Bourdeaux et J.-P. Willaime), septembre, 2010, p. 357-371
12. « Caodaism and its global networks : An ethnological approach of a Vietnamese religious movement in Vietnam, Cambodia and Overseas », *Moussons : Recherche en Sciences Humaines sur l'Asie du Sud-Est*, novembre, 2009, p. 339-358
13. « Le Saint-Siège caodaïste de Tây Ninh et le médium Phạm Công Tắc (1890-1959) – Millénarisme, prosélytisme et oracles politiques en Cochinchine », *Outre-Mers – Revue d'Histoire*, n° 352-353, décembre, 2006, p. 209-248
14. « Caodaïstes de Bến Tre (Viêt-nam) après 1975 : la pratique médiumnique oraculaire en question », *ASÉANIE*, n° 16, décembre, 2005, p. 61-88
15. « Symbolisme et représentation du corps : regard sur les objets tissés des Êđê Kpa de Buôn Ma Thuôt (Viêt-nam) », *ASÉANIE*, n° 7, juin, 2001, p. 79-114

En cours de finalisation (n = 3) : date attendue de publication

1. (avec David Palmer), « Ethnic Identity and Transnational Religious Innovation in Modern Vietnam : Conjugating Chinese Redemptive Societies and French Occultism in the Cao Dai Religion », 2016, 10 000 mots
2. (avec Paul Sorrentino), « Geopolitics of Religions in Contemporary Vietnam. Confessional Multipolarities challenging the State », *Trends Series*, ISEAS, 2016, 10 000 mots.
3. « Benedictine moral economy in Wartime Vietnam (1954–75): Monastic projection for an alternative life », *TAJA- The Australian Journal of Anthropology*, Numéro spécial « Catholicism in Asia » coordonné par Bernardo E. Brown et Michael Feener 2016, 10 000 mots.

CHAPITRES D'OUVRAGES (n = 14)

1. « Đại Đạo Tam Kỳ Phổ Độ (Cao Đài) », in Lukas Pokorny et Franz Winter (dir.), *Handbook of East Asian New Religious Movements*, Leiden, BRILL, 2015, 6 000 mots (à paraître)
2. « Cao Đài, Caodaism », in Jesudas Athyal (dir.), *Religion in Southeast Asia : An Encyclopedia*, Santa Barbara, ABC-CLIO, 2014, 500 mots (à paraître)
3. « Quelle(s) société(s) civile(s) en Asie du Sud-Est ? » (avec Romain Bertrand, Bernard Formoso et François Robinne), in J. Jammes (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2013*, Paris, Les Indes savantes, 2013, p. 87-106
4. « Avant-propos », in J. Jammes (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2013*, Paris, Les Indes savantes, 2013, p. 15-20
5. « Cao Triều Phát (1889-1956), religious, military and political leader », in Leo Suryadinata (dir.), *A Biographical Dictionary on Prominent Personalities of Chinese Descent in Southeast Asia*, Singapour, Chinese Heritage Center-Institute of Southeast Asian Studies (ISEAS), 2012, p. 54-57 (fiche encyclopédique)
6. « Caodaist Texts » (traduits et annotés avec Jayne Werner), in George Dutton, Jayne Werner et John Whitmore (dir.), *Sources of Vietnamese Tradition*, New York, Columbia University Press, Sources of Asian Tradition series, juin, 2012, p. 75-80

7. « Énergie et souveraineté(s) en Asie du Sud-Est » (avec B. de Tréglodé), in Jérémy Jammes et Benoît de Tréglodé (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2012*, Paris, Les Indes savantes, janvier, 2012, p. 13-16
8. « Asie du Sud-Est, terre de missions des églises évangéliques » (avec Pascal Bourdeaux, Sébastien Fath et Jean-Paul Willaime), in J. Jammes et B. de Tréglodé (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2012*, Paris, Les Indes savantes, janvier, 2012, p. 75-88
9. « Cao Đài giáo, mạng lưới và tính đa dạng » [Caodaïsme, réseaux et pluralité], in Nguyễn Hồng Dương et Philippe Hoffmann (dir.), *Đa dạng tôn giáo : so sánh Pháp-Việt Nam* [Pluralisme religieux : comparaisons franco-vietnamiennes], Hanoi, Văn hóa thông tin và Viện văn hóa, 2011, p. 244-252
10. « Cao Đài » et « Hòa Hảo », in Wade Clark Roof et Mark Juergensmeyer (dir.), *Encyclopedia of Global Religion*, Santa Barbara, University of California, SAGE Publications, 2011, p. 183 et 527-528
11. « L'État vietnamien face à la religion Cao Đài : procédures punitives et réponses des fidèles du Saint-siège de Tây Ninh », in Arnaud Brotons, Yannick Brunneton et Nathalie Kouamé (dir.), *État, Religion, Répression dans l'histoire de l'Asie orientale (XIII^e-XX^e siècles)*, Paris, Karthala, 2011, p. 263-310
12. (avec Alain Candille), « Cambodge : l'exécutif durcit le ton », in Arnaud Leveau et B. de Tréglodé (dir.), *L'Asie du Sud-Est 2011. Les événements majeurs de l'année*, Paris, Les Indes savantes, 2011, p. 131-154
13. « Tiên tri và chính trị ở miền Nam Việt Nam » [Divination et politique au Sud du Việt Nam], in Lương Văn Hy et al. (dir.), *Hiện đại và động thái của truyền thống Việt Nam* [Modernités et dynamiques de la tradition au Việt Nam], vol. 2, Ho Chi Minh-ville (TPHCM), Nxb Đại học Quốc gia TPHCM, 2010, p. 191-214
14. « Cambodge », in A. Leveau et B. de Tréglodé (dir.), *Asie du Sud-Est 2010. Les événements majeurs de l'année*, Paris, Lignes de repères, 2010, p. 129-149

En cours de finalisation (n = 10) : date attendue de publication

1. J. Jammes, « Une autre façon de penser les conflits au centre du Việt Nam » (Préface), in Jacques Dournes, *Sabre et bouclier de la guerre*, 2017, env. 250 p.
2. J. Jammes, « Challenging Anthropology: The Summer Institute of Linguistics, Missionaries and Ethnography in Vietnam and Beyond », in Philip Fontain and Bernardo Brown (eds.), *Asia Research Institute Book Project*, env. 30 p.
3. P. Bourdeaux et J. Jammes, « Introduction », in Bourdeaux et Jammes (dir.), *Chrétiens évangéliques d'Asie du Sud-Est. Expériences d'une ferveur conquérante*, 2016, env. 30 p.
4. P. Bourdeaux et J. Jammes, « Entre représentation et action missionnaires : le centre du Việt Nam comme terre de mission (1911-2014) », in Bourdeaux et Jammes (dir.), *Chrétiens évangéliques d'Asie du Sud-Est*, 2016, env. 30 p.
5. J. Jammes, « Missiologie et traductologie ethnographique du Summer Institute of Linguistics en Asie du Sud-Est : une introduction critique », in Bourdeaux et Jammes (dir.), *Chrétiens évangéliques d'Asie du Sud-Est*, 2016, env. 30 p.
6. J. Jammes, « Pentecôtisme aux marges pluri-ethniques du Cambodge », in Bourdeaux et Jammes (dir.), *Chrétiens évangéliques d'Asie du Sud-Est*, 2016, env. 30 p.
7. J. Jammes, « Mission et ethnographie en temps de guerre : la quête tourmentée de l'Autre » (Préface), in François Demeure, *Mémoires d'avenir. Fondation de l'ordre bénédictin au centre du Việt Nam (1954-1975)*, 2016, env. 350 p.
8. J. Jammes et David Palmer, *Translingual Practice in a Cao Dai Scripture : Converting Daoist alchemy and Chinese millenarianism into French Occultism*, in Philip Clart et David Ownby (dir.), « Text and Context : Redemptive Societies and Religious Movements in Modern and Contemporary China », Oxford, Oxford university Press, 2016, env. 30 p.
9. J. Jammes, « A moral economy in motion. Dynamic and limit of a Pentecostal alternative society in Cambodia », in Juliette Koning et Gwenaél Njoto-Feillard (dir.), *Emerging Moral Economy in Southeast Asia*, Palgrave, 2015, env. 30 p.
10. J. Jammes & Chee-Kiong Tong, "South China Sea? A Linguistic anthropological introduction" (titre de travail), in J. Jammes & Nur Azam Hj Othman (dir.), *Reframing the South China Sea: Towards a Mediterranean Understanding of Culture and Resources* (titre provisoire), Singapour, Springer, 2016, env. 25 p.

DIRECTION DE NUMERO SPECIAL DE REVUES (n = 2)

1. P. Bourdeaux et J. Jammes (dir.), « Protestantisme évangélique et sociétés d'Asie du Sud-Est », Numéro spécial, *Social Compass* 60 (4), 2013, p. 451-526
2. P. Bourdeaux et J. Jammes (dir.), « Religions du Vietnam (XVIII^e-XXI^e s.). Étotérisme traditionnel et nouvel occultisme », *Péninsule*, 60, déc., 2010, 305 p.

PUBLICATIONS INTERNES (n = 4)

1. *Observatoire géopolitique sur l'Asie du Sud-Est – Projet scientifique* Direction des Affaires stratégiques (DAS), ministère de la Défense, juin, 2012, 22 p.
2. *Lowlands Bridging Highlands - Mobility and Vulnerability in Ratanakiri (Northeast Cambodia)*, état des lieux (Literature Analysis) préparé pour COSECAM-International Organization of Migration, Phnom Penh, 2010, 140 p.
3. Fiches introductives sur Georges Condominas, Inventaire de son fonds iconothèque, Mission CDD avec le musée du quai Branly (www.quaibrantly.fr), novembre, 2008.
4. Rédaction et correction des fiches objets : Fonds Georges Condominas et Fonds Centre du Viêt Nam, Assistant-chercheur au musée du quai Branly (www.quaibrantly.fr), 2003-2006.

AUTRES PUBLICATIONS (n = 2)

1. « Georges Condominas en Turquie », in Xuân Xuân Pottier, *Le fils des quatre vents, recueil d'hommages à Georges Condominas*, Paris, L'Harmattan, 2011, 2 p.
2. « Hommage : Georges Condominas (29 juin 1921-16 juillet 2011) », *Association d'amitié franco-vietnamienne, Perspectives France-Vietnam*, Montreuil, sept., 2011, 7 p.

COMPTES RENDUS (n = 1)

1. « Philip Taylor (dir.), *Modernity and Re-enchantment. Religion in Post-Revolutionary Vietnam*, Singapour, ISEAS, 2007 » (avec N. Lainez), *Péninsule*, 60, 2010, p. 278-286

V. RAYONNEMENT

COLLOQUES INTERNATIONAUX (n = 18)

1. *Transnational religious "innovation" in modern Vietnam: Cao Dai Religion*, « Tenets of Human Development in Southeast Asia », organized by CSEAS (Kyoto University), Universiti Brunei Darussalam - Institute of Asian Studies (UBD-IAS) and Southern Institute of Social Sciences (SISS, Vietnam), 4 March 2015, SISS, Hochiminh City, 10 p
2. *Challenging Anthropology: The Summer Institute of Linguistics, Missionaries and Ethnography in Vietnam and Beyond*, « Christianity, Anthropology and the Problem of Difference », Bernardo Enrique Brown et Philip Michael Fountain, Asia Research Institute, National University of Singapore 27 février 2015, 10 p.
3. (avec David Palmer), *Translingual Practice in a Cao Dai Scripture : Converting Daoist alchemy and Chinese millenarianism into French Occultism*, « Text and Context : Redemptive Societies and Religious Movements in Modern and Contemporary China », Hong Kong Institute for the Humanities and Social Sciences, 8 novembre 2014, 10 p.
4. (avec David Palmer), *Ethnic Identity and Transnational Religious Innovation in Modern Vietnam : Conjugating Chinese Redemptive Societies and French Occultism in the Cao Dai Religion*, « Text and Context : Redemptive Societies and Religious Movements in Modern and Contemporary China », Hong Kong Institute for the Humanities and Social Sciences, 8 novembre 2014, 10 p.
5. *Le caodaïsme en temps de guerre : esprits de lutte et lutte des Esprits*, « Les religions à l'épreuve des conflits indochinois (1946-1975) : une approche pluridisciplinaire », Conseil canadien sur l'Asie du Sud-Est, Montréal, 19 octobre 2013, 7 p.
6. Coorganisateur de 2 ateliers : « Activités évangéliques en Asie du Sud-Est : état de la recherche » (avec Pascal Bourdeaux), 31^e conférence de la Société Internationale de Sociologie des Religions, Aix-en-Provence, 29 juin - 4 juillet 2011.
7. *Développements et mutations du spiritisme kardéciste : Brésil/Viêt Nam*, avec Marion Aubrée, colloque Política Hermetica : « L'Occident vu d'ailleurs, acculturation de l'ésotérisme hors d'Europe », École Pratique des Hautes Études (EPHE), décembre 2011, 15 p.
8. *A space of conversion and protestation in process. Utopian discourses in evangelical churches (Center of Viêt Nam and North-East of Cambodia)*, « Activités évangéliques en Asie du Sud-Est : état de la recherche », 31^e conférence de la Société Internationale de Sociologie des Religions, Aix-en-Provence, 29 juin-4 juillet 2011, 7 p.
9. *Régulation politique du pluralisme religieux : le cas du caodaïsme*, « Religions officielles, religions populaires et laïcités au Vietnam », 30^e conférence de la Société Internationale de Sociologie des Religions, Saint-Jacques-de-Compostelle (Espagne), 27-31 juillet 2009, 7 p.
10. *Maintaining the power of the past : survival strategies and resistance amongst the Jarai ethnic minority group in war-torn Cambodia Jarai (1965-2008)*, avec et représentée par Krisna Uk, « Continuity and Change : (Re)conceptualising Power in South-east Asia », Centre for Research in the Arts, Social Sciences and Humanities Conference, University of Cambridge, mars 2009, 7 p.
11. *Oracles and secrecy in the quest for religious legitimacy in Cochinchina – Anthropological approach of the historical roots of Caodaism*, 6th EUROVIET conference, Universität von Hamburg, juin 2008, 7 p.
12. *Divination and Politics in Southern Vietnam : From the "Temple of the Three Doctrines" (Tam Tông Miếu) to Caodaism*, « Modernities and Dynamics of Tradition in Vietnam : Anthropological approaches », Conférence Internationale, Binh Châu Resort, Viêt Nam, décembre 2007, 15 p.
13. *Caodaïsme, réseaux et pluralité*, « Le pluralisme religieux : regards croisés France-Viêt Nam », Institut des Religions du Viêt Nam, octobre 2007, 6p.

14. *Caodaism and its global networks : An ethnological approach of a Vietnamese religious movement in Vietnam, Cambodia and Overseas*, « Local practice and Trans-national Dynamics in Mainland Southeast Asia Religions : Historical and Contemporary Patterns », conférence internationale du Centre d'Études Khmères (Siem Reap), février 2007, 7 p.
15. *L'État vietnamien face à la religion Cao Đài : procédures punitives et réponses des fidèles du Saint-siège de Tây Ninh*, « État et répression religieuse en Extrême-Orient (Chine, Corée, Japon, Viêt Nam) », II^e Congrès du Réseau-Asie (EHESS), septembre 2005, 7 p.
16. *The Caodaists in migration : a religious community of Vietnamese essence outside Vietnam*, « Migration and Indigeneity. Narratives on 'origins and territories' in Mainland Southeast Asia (historical and anthropological perspectives) », EUROSEAS symposium, Paris-Sorbonne, septembre 2004, 7 p.
17. *"Cao Đài Tây Ninh" : nationalisme culturel et religion nationale*, « Liens entre le politique et le religieux : vers un lien d'exclusion entre le politique et le religieux », 1^{er} Congrès du Réseau-Asie (EHESS), septembre 2003, 7 p.
18. *Minh Lý and Caodaism : religion of the shadow and religion of the light?*, « The historical prospects post-Mao for the cultures and popular religions in China », International symposium, Center of studies of East Asia, University of Montreal (Canada), mars 2002, 7 p.

SÉMINAIRES ET JOURNÉES D'ÉTUDE (n = 16)

1. *Social Sciences and Southeast Asia : A critical bibliography*, Borneo Studies Network, University Brunei Darussalam, Brunei, 30 octobre 2014.
2. *Faire du terrain au Viêt Nam : le cas du caodaïsme*, Pré-colloque Conseil canadien sur l'Asie du Sud-Est, Montréal, 17 octobre 2013, 10 p.
3. *Pluralité et pluralisme religieux au Viêt Nam*, Faculté d'Anthropologie, Montréal, 15 oct. 2013, 10 p.
4. *Ethnic Identity and Transnational Religious Innovation in Modern Vietnam : Conjugating Chinese Redemptive Societies and French Occultism in the Cao Dai Religion*, Asia Research Institute (ARI), table ronde « Invisible Connections between Asia and the West : Syncretism and Esotericism in the Modern Era », Singapour, janvier 2013, 15 p.
5. *Caodaïsme/bouddhisme Hòa Hảo : points communs et différences*, « Religions de l'Asie du Sud-Est », École Pratique des Hautes Études (EPHE), mars 2012, 9 p.
6. *Evangelical action bridging highlands : Ratanakiri province (North-East of Cambodia) as a space of development, conversion and protestation*, Faculty of Environment and Information Studies, Keio University (Japon), juillet 2011, 15 p.
7. *Spirit-mediumship Face to Modernity : Caodaism and the Treatment of Spirits in Vietnam and Abroad*, Asia Research Institute (ARI), Singapour, février 2011, 12 p.
8. *Thông thiên học ou la Société théosophique au Sud-Viêt Nam : rôle et impact d'une association occultiste internationale dans l'univers du croire vietnamien*, Politica Hermetica, EPHE, avril 2010, 15 p.
9. *Cao Dai religion and current dilemma for the Republic Socialist of Vietnam et Caodaism : an overview*, « Modernisation et réponses locales en contextes socialiste et post-socialiste : perspectives comparatives en Sibérie, Asie Centrale et Viêt Nam », Magyar Tudományos Akadémia à Budapest et Université de Pècs (30 nov. - 9 déc.), 2008, 9 et 7 p.
10. *Le caodaïsme de Tây Ninh et ses enjeux politiques contemporains : essai de synthèse*, « Sociétés et construction étatique au Viêt Nam, Laos et Cambodge contemporains », École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS), novembre 2008, 7 p.
11. *Caodaïsme en images : présentation et commentaires d'un documentaire*, « Religions de l'Asie du Sud-Est », EPHE, juin 2008, 7 p.
12. *Le christianisme aujourd'hui au Viêt Nam : terrains d'étude*, « Religions de l'Asie du Sud-Est », EPHE, mars 2008, 10 p.
13. *Pratiques médiumniques et oraculaires dans le caodaïsme d'hier et d'aujourd'hui*, « Sociétés et identités plurielles au Viêt-Nam, Laos et Cambodge contemporains », EHESS, janvier 2007, 10 p.

14. L'ethnographie au musée : à propos de l'exposition "Nous avons mangé la forêt..." et de la méthode ethnographique de Georges Condominas, Université Paris VII-Denis Diderot – Musée du quai Branly, visite commentée, novembre 2006, 15 p.
15. *Pratiques oraculaires dans le caodaïsme contemporain : médiumnisme et méditation*, « Anthropologie comparée de l'Asie du Sud-Est continentale : Productions identitaires et politiques du religieux », École Française d'Extrême-Orient (EFEO) – Laboratoire d'Asie du Sud-Est et du monde Austronésien (LASEMA), mars 2006, 7 p.
16. Production et circulation des écrits caodaïstes : Les supports d'inscription et de propagation de la doctrine caodaïste dans les années 1920-1950 en Cochinchine, « Sociétés et identités plurielles au Viêt-Nam, Laos et Cambodge contemporains », EHESS, février 2002, 7 p.

EXPOSITIONS ETHNOGRAPHIQUES ET MUSÉOLOGIQUES

2008	<p>Archivage du Fonds visuel Georges-Condominas et du Fonds Centre du Viêt Nam – Musée du quai Branly (Paris)</p> <p>Projet : <i>Inventaire et classement de l'iconothèque ethnographique du Fonds Georges Condominas et du Fonds Centre du Viêt Nam</i> Commissaire du projet : Carine Peltier Assistant de recherche (4 mois)</p>
2007	<p>Exposition ethnographique – Musée d'Ethnologie du Viêt Nam (Hanoi)</p> <p>Projet : <i>"Chung tôi ăn rừng..." – Georges Condominas ở Sar Luk</i> Date de l'exposition : décembre 2007-mars 2008 Commissaires du projet : Nguyễn Văn Huy et Võ Thị Thường Collaborateur-assistant scientifique (2 mois) : Jérémy Jammes (formation des guides de l'exposition, co-traducteur des vidéos et cartels)</p>
2003-2006	<p>Exposition ethnographique – Musée du quai Branly (Paris)</p> <p>Projet : <i>"Nous avons mangé la forêt..." – Georges Condominas au Vietnam</i> Date de l'exposition : mai-décembre 2006. Commissaire de l'exposition : Christine Hemmet Assistant scientifique : Jérémy Jammes (entretien avec Georges Condominas, sélection des œuvres (carnets de terrain de l'ethnologue, objets de la collection du musée, vidéo), rédaction des cartels)</p>